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Семейный марш
В рядах Бессмертного полка прошли 
50 тысяч екатеринбуржцев

КОЛОННУ Бессмертного полка возглавила группа знаменосцев с масштабной копией Знаме-
ни Победы площадью 200 квадратных метров. Его передали в дар Екатеринбургу участники 
автомарша «Звезда нашей Великой Победы». Еще на этапе подготовки организаторам было 
известно о создании 24 тысяч транспарантов, при этом многие делали их самостоятельно. 
В итоге в 2016-м акция объединила 50 тысяч екатеринбуржцев, годом ранее — 15 тысяч.

На военном параде, посвященном Дню Победы, екатеринбуржцам впервые показали самоходное орудие 2С35 «Коалиция-СВ», которое выпускают 
на Урале. На сегодняшний день «Коалиция-СВ» является новейшим поколением самоходных орудий и по своим основным тактико-техническим 
характеристикам — скорострельности, дальности, точности стрельбы — превосходит современные отечественные и зарубежные аналоги. В безоблачном 
небе уральцы увидели бомбардировщики Су-24М, штурмовики Су-25СМ, истребители-перехватчики Миг-31БМ и транспортные самолеты Ан-26, Ан-12, 
Л-410 — всего 20 воздушных судов. Это был первый полноценный парад военной авиации в центре Екатеринбурга.
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Дефицит диктует нормативы
На Среднем Урале уменьшат площадь жилья 
для выпускников интернатов

СОЦЗАЩИТА

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Правительство Свердловской области подго-
товило постановление, по которому ликвиди-
руется многоэтапная схема выделения жилья 
сиротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей. Вся ответственность за процесс 
теперь возложена на минстрой, тогда как 
раньше ее делили между собой мингосиму-
щества, минстрой и фонд жилищного строи-
тельства.

Кроме того, планируется сократить макси-
мальную площадь выделяемых сиротам квар-
тир с 45 до 33 метров, а сэкономленные деньги 
направить на строительство дополнительных 
жилых помещений, не менее 120 в год. Если в 
муниципалитете вообще не строят новые 

дома, выпускнику интерната предложат пере-
езд в другой населенный пункт. 

Сегодня на учете в минсоцполитики стоят 
4719 ребят, нуждающихся в жилье, причем 
2805 из них уже имеют на руках положитель-
ные судебные решения. То есть люди, отчаяв-
шись получить положенное по закону, пыта-
ются сделать это с помощью исков. По словам 
заместителя главы УФСПП по Свердловской 
области Елены Сидоровой, ситуация, сложив-
шаяся на Среднем Урале, самая сложная не 
только в масштабах УрФО, но и всей России. В 
прошлом году в работе у приставов находи-
лось 5125 производств, связанных с предо-
ставлением жилья детям-сиротам. Фактичес-
ким исполнением закончилось всего 24,5 про-
цента из них. 

— В некоторых муниципалитетах аукцио-
ны затягиваются на годы. Например, в Обу-
хово, Махнево, Галкино уже пять лет не мо-
гут найти подрядчиков. Столкнувшись с 
проблемой отсутствия крыши над головой, 
сироты рискуют пополнить ряды асоциаль-
ных членов общества. Кроме того, повыша-
ется вероятность подачи исков в Европей-
ский суд по правам человека, — отмечает за-
мглавы регионального управления службы 
судебных приставов. 

Власти признают, что проблема существу-
ет, но это не вина конкретных чиновников. 
Дело в том, что с 1 января 2013 года изменился 
порядок обеспечения жильем сирот. Теперь 
право на него имеют не только сироты, у кото-
рых вообще нет квартиры или она не пригодна 
для проживания, но и те, кто прописан вместе 
с родителями, лишенными родительских 
прав, имеет соседей по коммуналке, страдаю-

щих тяжелыми хроническими заболевания-
ми. Если в 2011 году минсоцполитики поста-
вило на учет 574 человека, то сейчас очередь 
увеличивается на 1000 человек ежегодно. 

Чтобы ликвидировать дефицит жилья при 
утвержденной стоимости квадратного метра 
в 43 233 рубля, требуется около 4,9 миллиарда 
рублей, а в бюджете нынешнего года заложено 
975 миллионов: 800 — в областном и 175 — в фе-
деральном. Строящиеся квартиры распреде-
ляются в первую очередь между теми, кто уже 
выиграл суды, что несправедливо по отноше-
нию к остальным. В этом году за бортом оста-
нется примерно 1170 человек.

— Чтобы повысить эффективность расходо-
вания государственных средств, мы подали 
заявления о выделении земли в безвозмезд-
ное пользование в Екатеринбурге, Нижнем 
Тагиле и Серове. Также планируется тиражи-
ровать уже готовые проекты жилых домов для 
льготников. Все это позволит понизить себе-
стоимость квадратного метра, — комментиру-
ет Оксана Вохминцева, директор фонда жи-
лищного строительства Свердловской облас-
ти. — В 2016—2017 годах для сирот будет сдано 
863 квартиры. Сейчас в стадии оформления 
прав собственности, областной либо муници-
пальной, находятся 237 жилых помещений.

ЦИФРА

3,5 
тысячи сирот
получили квартиры с 2010-го по 2015 год 
в Свердловской области. На эти цели 
выделено 5,4 миллиарда рублей, в том 
числе 4,4 миллиарда из облбюджета.

МЕЖДУ ТЕМ

Председатель правительства РФ поручил 
минобру, минфину и минтруда до 1 июля 
совместно с регионами разработать комп-
лекс дополнительных мер, направленных 
на обеспечение жильем детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей. 

Вода ушла
СТИХИЯ

После паводка в Ишиме решено снес-
ти около 27 домов, которые оказа-
лись не пригодными для прожива-
ния. Судьба еще почти 50 усадеб под 
вопросом. 

Ишимцы приходят в себя после 
рекордного за последние 40 лет на-
воднения. На сегодняшний день вода 
ушла из всех дворов. Восстанавлива-
ется инженерная и дорожная инфра-
структура города. Транспорт пущен 
по привычным маршрутам. 

Власти региона утвердили еди-
ную сумму компенсации за квадрат-
ный метр пострадавшего от стихии 
жилья. Это две тысячи рублей. То 
есть за дом площадью 50 квадратных 
метров полагается 100 тысяч. 772 се-
мьям уже выдали в качестве аванса 
по 30 тысяч. Заявления о предостав-
лении второй части выплаты подали 
180 семей, 123 из них уже получили 
день ги. После того как второй транш 
будет потрачен на восстановление 
жилья, люди смогут рассчитывать 
на оставшуюся треть компенсации

В Ишиме уже подыскали площад-
ку, где построят дом для тех, кто ли-
шился крыши над головой. Планиру-
ется, что здание на улице 40 лет По-
беды будет 100-квартирным, одна-
ко, возможно, многоэтажку расши-
рят до 180 квартир — территория поз-
воляет. Новостройку сдадут уже к 
следующей весне.

ОЛЬГА ЛАДИНА, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Земля 
или деньги?
ИНИЦИАТИВА

В Югре стоящие в очереди на зем-
лю многодетные вместо участков 
смогут получить субсидию. 

По информации правительства 
региона, на 1 января 2016 года бес-
платную землю от государства 
ожидают 6215 югорских семей. Од-
нако, из-за того что округ располо-
жен в основном на болотах, участ-
ков на всех не хватает. Как отмечает 
директор окружного департамента 
строительства Руслан Цыганенко, 
согласно постановлению прави-
тельства РФ, очередь на землю не-
обходимо ликвидировать до 2 апре-
ля 2019 года. Власти автономии на-
деются, что альтернативная мера 
поддер жки ускорит решение воп-
роса, тем более многие вместо на-
дела желают приобрести квартиру.

По прогнозам чиновников, ком-
пенсацией воспользуются около 
4,5 тысячи очередников. Выплачи-
вать ее начнут с 2017 года. Субси-
дию рассчитают исходя из количес-
тва членов семьи, нормы предостав-
ления жилья и средней стоимости 
квадратного метра, установленной 
Минстроем РФ. Так, супругам с тре-
мя детьми, прожившим в регионе 
15 и более лет, не имеющим в собс-
твенности жилье и ранее не полу-
чавшим бюджетные субсидии, по-
лагается 1,1 миллиона рублей. Та-
кой же семье, прописанной в Югре 
семь лет, — около 590 тысяч , а тем, 
кто пять лет, — 455. 

Югорчане имеют право напра-
вить деньги только на строительст-
во или покупку жилья. Те, кто все-
таки предпочтет землю, будут до-
жидаться своей очереди.

ОЛЬГА БАБАНОВА, ХМАО
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Сезон охоты начался

На Урале от укусов клещей 
пострадало 4796 человек

С Начала огородного сезона в стационары Свердловской области с предварительным диаг
нозом клещевой вирусный энцефалит госпитализировано 10 человек, с подозрением на кле
щевой иксодовый боррелиоз — 16. В Екатеринбурге акарицидную обработку необходимо про
вести на площади 521 гектар: это парки, скверы, леса и прибрежные зоны. Медики напомина
ют, что единственным надежным средством защиты от клещей остается прививка. 

Теряем землю под ногами
Свердловчане недовольны работой кадастровых инженеров

Горячая линия 

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В этом году уральцев радует необыч
но теплая весна. Майские праздники 
многие предпочли провести за горо
дом. В преддверии садоводачного 
сезона филиал Федеральной кадаст
ровой палаты по Свердловской об
ласти организовал горячую теле
фонную линию. Оказалось, у сверд
ловчан довольно много претензий к 
качеству работы кадастровых инже
неров, особенно в глубинке. 

Я хотела узнать, попадаю ли под «дач-
ную амнистию». 16 лет назад купила 
дом в деревне Коневка, поставила на 
учет. А землю не могу: документов на 
нее нет, прежние владельцы умерли и 
их родственники тоже. В поселковой 
администрации нашли только свиде-
тельство о собственности на зеленом 
бланке, выданное на старого хозяина в 
1998 году. Росреестр отправляет с ним 
в суд, чтобы признать участок на-
следством. Проконсультировалась с 
юристом: придется заплатить гос-
пошлину за судебный процесс — 13 ты-
сяч рублей и 5 тысяч — за вступление в 
наслед ство. У меня нет таких денег.
К а д ас т р о в а я  п а л ата: К сожалению, 
ваш случай к «дачной амнистии» 

не относится: по ней можно пере
оформить землю, на которую име
ется правоустанавливающий доку
мент старого образца, не важно, на 
кого выписанный, на вас или на ба
бушку. Если участок вообще от
сутствует в государственном ка
дастре, надо внести его туда на ос
новании свидетельства на зеленом 
бланке, а затем оформить переход 
права через суд. Другого варианта 
нет. Делать межевание или нет — 

выбирайте сами, по закону это не
обязательно. Межевание определя
ет точные границы и площадь учас
тка. В будущем это поможет избе
жать споров с соседями, к тому же 
земельный налог вам будут начис
лять адекватный. На сайте Кадаст
ровой палаты опубликован рей
тинг кадастровых инженеров: кто 
сколько документов сдает, сколько 
отказов получает. Это поможет в 
выборе.

Я хочу оформить права на участок и 
недостроенный дом в коллективном 
саду под Верхней Салдой. С чего начи-
нать? Из документов на руках — 
член ская книжка садовода. Налог на 
землю я исправно платила до выхода 
на пенсию. Сад существует 20 лет. 
Кадастровая палата: Для начала нуж
но зайти на сайт Росреестра и вос
пользоваться публичной кадастро
вой картой или разделом «Справоч
ная информация по объектам не
движимости». Возможно, ваш дом 
окажется среди учтенных. Эта ин
формация бесплатная. 
Другой вариант — обратиться в му
ниципалитет, в земельный отдел. 
Если на участок есть кадастровый 
паспорт и вам его выдадут, доста
точно просто заполнить заявление о 
предоставлении земли. Если кадаст
рового паспорта не существует, вы 
получите уведомление об отсут
ствии сведений об участке в кадаст
ре. После этого идите к председате
лю садового товарищества, берите у 
него подписанную копию плана сада 
и уже с ней обращайтесь к кадастро
вому инженеру, заказывайте меже
вание. Готовый межевой план либо 
сами, либо через кадастрового ин
женера необходимо сдать в МФЦ 
или территориальный отдел Кадаст
ровой палаты. 

Мы из Останино. С августа 2015 года 
не можем поставить участок на 
учет. Все время приходят отказы. 
Причина — пересечение с другими 

участками. Кадастровый инженер 
говорит, что все переделал, но снова 
отказ. Что делать? 
К а д аст р о в а я п а л ата: По закону о ка
дастре при постановке участка на 
учет нужно учитывать границы уже 
существующих участков, чтобы ис
ключить пересечения. Настаивайте 
на том, чтобы кадастровый инженер 
исправил выявленные ошибки, и 
сдавайте документы заново. 

Я из Режа. 15 сентября 2015 года провел 
межевание участка, но поставить его 
на учет до сих пор не удается. Получил 
уже 9 отказов. Кадастровый инженер 
считает, что все сделано правильно. 
Соседи межевой план подписали, разно-
гласий у нас с ними нет. Может, мне 
самому к вам приехать, чтобы все ис-
править на месте?
К а д аст р о в а я п а л ата: Проблема в том, 
что ваш кадастровый инженер нека
чественно подготовил документы. 
Мы сами не исправляем ошибки, мо
жем лишь проконсультировать, но 

для этого кадастровый инженер дол
жен записаться на прием. Вам остает
ся только ждать, когда он доведет ра
боту до конца. Сегодня законодатель
ство не обязывает кадастрового ин
женера возмещать клиентам убытки, 
но вы можете подать в суд и взыскать 
расходы за некачественную подго
товку документов. 

Межевать землю имеет право только 
специалист, имеющий действующий 
квалификационный аттестат.
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Сайт Федеральной кадастровой 
палаты www.kadastr.ru

На замеТку

куда жаловаться на работу кадастровых инженеров? 

Де-юре деятельность кадастровых инженеров регулируется федеральным за-
коном: за внесение заведомо ложных сведений в межевой план, акт согласова-
ния местоположения границ земельных участков, технический план или акт об-
следования объекта грозит административный штраф в 5 тысяч рублей или 
дисквалификация на срок до трех лет. Де-факто работу кадастровых инжене-
ров контролируют органы власти, которые принимают квалификационные эк-
замены и выдают аттестаты, ведут реестр аттестованных специалистов. Кроме 
того, недовольные собственники могут обращаться в саморегулируемую орга-
низацию, членом которой является кадастровый инженер. 

Законодательство 
не обязывает 
кадастрового 
инженера 
возмещать 
клиентам убытки, 
но вы можете через 
суд взыскать 
расходы 
за некачественную 
подготовку 
документов
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мария апсаликова, 
начальник отдела обеспечения 
ведения кадастра Филиала 
Федеральной кадастровой  
палаты по Свердловской области:

— Кадастровую деятельность вправе 
осуществлять только специалист, 
имеющий действующий квалифика-
ционный аттестат. Такой аттестат в 
С в е р д л о в с ко й о б л а с т и в ы д а е т 
министер ство по управлению госи-
муществом (МУгИСо). оно же может 
аннулировать документ, если кадас-
тровый инженер получил 25 процен-
тов отказов в течение календарного 
года при условии, что сдал не менее 
20 пакетов документов. Также аттес-
тат признают недействительным, 

если Кадастровая палата вынесла 
десять и более решений о необходи-
мости устранения ошибок за послед-
ние три года деятельности специа-
листа.

В 2014 году в регионе по этим при-
чинам не был отстранен от работы ни 
один человек, по итогам 2015-го мы 
отправили в МУгИСо информацию 
по одному кадастровому инженеру. 
Это говорит о достаточно высоком 
качес тве работы специалис тов. 
Вместе с тем при подготовке доку-
ментов они допускают ошибки. Чаще 
всего нарушается порядок согласо-
вания границ участка, межевые и 
технические планы сдаются без не-
обходимых приложений, а XMl-фай-
лы этих планов сохраняются непра-

вильно, из-за этого невозможно вне-
сти данные в систему. Чтобы таких 
ляпов стало меньше, мы регулярно 
направляем кадастровым инжене-
рам письма-рекомендации, прово-
дим лекции и семинары, организуем 
личные приемы в отделах. 

Кроме того, 7 апреля 2016 года 
росреестр начал апробацию на фо-
кус-группе «личного кабинета кадас-
трового инженера» (лК). официаль-
ный запуск сервиса запланирован на 
январь 2017 года. Внедрение лК 
должно сократить количество оши-
бок и отказов при внесении сведе-
ний в государственный кадастр не-
движимости, что, в свою очередь, по-
в ы с и т  з а щ и щ е н н о с т ь  с о б с т -
венников.
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Орудия главного калибра
На домах нарисовали военную 
технику, сделанную на Урале

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ и Нижнем Тагиле на фасадах домов появились необычные граффити. 
Многоэтажку на ул. Московской, 39 среднеуральской столицы уличные художники украси-
ли изображением самоходной гаубицы 2С19 «Мста-С» и надписью: «Екатеринбург, спасибо 
за мощную артиллерию!». А на нижнетагильском доме № 36 на улице Октябрьской Револю-
ции появился танк Т-90МС и текст: «Нижний Тагил, спасибо за первоклассные танки!». 

Город на груди
Три студентки творчески осмыслили символы Екатеринбурга

ИНИЦИАТИВА

 Ирина Ошуркова, 
Свердловская область.

Идея создать свой бренд футболок с 
узнаваемыми городскими принта-
ми появилась у екатеринбургских 
студенток в разгар сессии, когда 
мозг работает на пределе, а подсо-
знание ищет любой повод отвлечься 
от учебы. Разговор зашел о патрио-
тизме, о том, что многие знакомые 
без сожаления уезжают из родных 
городов и напрочь перестают иден-
тифицировать себя с некогда милы-
ми сердцу местами. Возможно, за-
гвоздка в том, что воспоминания о 
малой родине откладываются в па-
мяти не всегда лицеприятными эпи-
тетами. Было бы здорово заменить 
их эстетически выверенными обра-
зами-картинками, в которых зало-
жены и история, и красота, и значи-
мость тех бетонных джунглей, сре-
ди которых вырос.

В принципе, сувенирно-трико-
тажный рынок предлагает готовую 
одежду с надписями, претендующи-
ми на аутентичность. Но, как прави-
ло, предлагаемые варианты не отли-
чаются фантазией и оригинальнос-
тью: «Я люблю Екатеринбург», «Та-
гил рулит!», «Регион 96», «Made in 
Sverdlovsk». Можно, конечно, разра-
ботать рисунок самому и напечатать 
его на футболке в полиграфической 
компании, но это будет штучный то-
вар, который никогда не попадет к 
случайному путешественнику.

Так получилось, что пропаган-
дистами эстетики столицы Средне-
го Урала стали вовсе не екатерин-
бурженки. Две Кати — из Челябинс-
ка, учатся на третьем курсе архи-
тектурно-художественного универ-
ситета. Их подруга Настя родилась в 
Омске, она студентка-культуролог 
из УрФУ. Прожив втроем год в съем-
ной квартире, девчонки настолько 
сдружились, что научились пони-
мать друг друга с полуслова. По 
крайней мере, они не смогли вспом-
нить, кому первому пришла в голову 
мысль наладить выпуск одежды с 
неповторимыми и зачастую нети-
пичными для сувенирной продук-
ции видами Екатеринбурга.

— Вначале мы думали разработать 
свои принты и просто печатать их на 

готовых футболках, — рассказывает 
Анастасия Перкина. — Но, несмотря 
на то что были абсолютными диле-
тантами и в текстиле, и в полигра-
фии, поняли, что нас не устраивает 
ни качество трикотажа, ни пошив, 
ни печать рисунков.

Вероятно, эта придирчивость и 
нежелание мириться с несовершен-
ством существующего рынка услуг 
стали отправной точкой для запус-
ка собственной линии. Работа шла 
параллельно в нескольких направ-
лениях. Девушки искали опытную 
швею, которая смогла бы скроить 
изделие так, чтобы даже после деся-
той и двадцатой стирки футболку не 
перекосило. Звонили по всем попа-
дающимся на глаза объявлениям. А 
когда поняли, что с наиболее подхо-
дящим специалистом общались три 
месяца назад и его номер телефона 
безвозвратно утерян, заказали де-
тализацию вызовов и по дате смогли 
восстановить контакт.

На удивление, очень непросто 
оказалось найти подходящую ткань. 
На общем совете решили выбрать 
для поддержания стиля один цвет — 
серый меланж, ненавязчивый, прак-

тичный, сочетающийся с любой гам-
мой. Но качественный трикотаж для 
футболок нигде не попадался. Тогда 
девушки отважились на экспери-
мент: закупили плотный футер (это 
хлопчатобумажная ткань, гладкая с 
внешней стороны, мягкая и нежная 
— с внутренней. — Прим. ред.) с лег-
ким начесом.

— Знакомые крутили пальцем у 
виска: мол, где вы видели футболки 
с начесом. Но для уральской погоды 
оказалось самое то: тепло и приятно 
телу. Позже, когда хотели перейти 
на обычный трикотаж, первыми 
воспротивились сами заказчики. 
Нестандартный подход к выбору 
ткани оказался нашей фишкой, — де-
лится Екатерина Махнева.

Сюжеты для принтов утвержда-
ли также общим голосованием и с 
еще большей тщательностью. Опро-
сили уйму народа, чтобы опреде-
лить, какие городские объекты бу-
дят ностальгические воспомина-
ния. Наиболее популярные и массо-
во растиражированные, например 
цирк с недостроенной телебашней, 
отмели сразу: сложно переработать 
столь знакомый образ так, чтобы он 

обрел неповторимое очарование и 
оригинальность. В итоге первая се-
рия футболок, появившихся в нояб-
ре 2015 года, ограничилась семью 
картинками: Дом связи, графичес-
кое изображение Уралмашзавода, 
Белая башня, гостиницы «Большой 
Урал» и «Исеть», трамвайчик на 
арочном мосту и надпись «Слава на-
уке!», украшавшая несколько деся-
тилетий крышу здания на Малыше-

ва, 36. Кстати, именно этот принт 
оказался самым востребованным.

Печатать рисунки девушки реши-
ли сами методом линогравюры: 
штампы вырезают по очереди вруч-
ную (иногда прямо на лекциях) из 
кусков толстого линолеума. Одного 
штампа хватает на 30—50 оттисков. 
Большая банка черной типограф-
ской краски досталась от друзей, 
расходуется она очень экономно.

Сегодня количество тех, кто но-
сит серый футор с символами Екате-
ринбурга, перевалило за 300. Заказ-
чики — пользователи соцсетей, за-
шедшие на страничку студенток с 
описанием проекта. Это люди са-
мых разных возрастов и профессий, 
среди которых и глава города (Евге-
ний Ройзман заказал футболку с 
эмб лемой Уралмаша). А самому ма-
ленькому моднику, щеголяющему в 
серой футболке с екатеринбургским 
трамвайчиком, полтора года. Дев-
чонки улыбаются: «Боялись, что ри-
сунок на такую крошечную модель 
не поместится». 

— На первых порах рассчитывали, 
что быстро придумаем символику и 
для родных Челябинска и Омска, и 
для других городов, но не ожидали, 
что изучение темы отнимает столь-
ко времени. У нас много любимых 
мест в городе: Плотинка, набереж-
ная, дендропарк. Очень нравится де-
ревянная усадьба Агафуровых, —  пе-
речисляет Екатерина Вититнева. — 
Наверное, все символы запечатлеть 
на одежде невозможно. Но мы уже 
готовим новую линейку образов под 
условным названием «Дет ство в 
Свердловске». Могу по секрету ска-
зать, что парк Маяковского там бу-
дет обязательно.

Принт на футболки девушки наносят 
сами методом линогравюры.

КСТАТИ

У креативных студенток появились 
последователи: изменив цвет трико-
тажа, они решили дополнить образ-
ный ряд и начали печатать футболки с 
краснознаменной группой, стоявшей 
на Плотинке, и зданием «Рубина». Ре-
бята переписывались в соцсетях, со-
ветовались. Но об объединении уси-
лий речи не идет — девушкам очень 
комфортно в своем проекте втроем, 
помощников они брать не собирают-
ся. Впрочем, до полной локализации 
производства тоже еще далеко — 

взять на себя ответственность и за 
пошив вещей девчонки пока не гото-
вы: нет собственного оборудования, 
места в съемной квартире маловато, 
да и большую часть времени занима-
ет учеба. Но это не помешало двум 
Катям и Насте придумать еще и 
автор скую упаковку для своих футбо-
лок. Оберточную крафт-бумагу они 
красят сами и каждый ярлычок с ре-
комендациями по уходу подписыва-
ют вручную. Благо, почерк у будущих 
архитекторов идеальный.
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ИНИЦИАТИВА

 Ирина Чепарухина, Екатеринбург

По Екатеринбургскому музею изо-
бразительных искусств (ЕМИИ) хо-
дят группы детей. Они останавлива-
ются у витрин и внимательно слу-
шают, что рассказывает экскурсо-
вод. Затем берут в руки вещи, осто-
рожно ощупывают их. Все дети не-
зрячие и слабовидящие — они, каза-
лось бы, лишены возможности по-
смотреть на то, чем живет музей, но 
это, оказывается, совсем не так.

Проект «Искусство на кончиках 
пальцев» запустили осенью 2015-го  
— за время учебного года более 30 де-
тей-инвалидов в возрасте от восьми 
до 16 лет познакомились с экспози-
цией музея. Все занятия проходили 
по принципу «экскурсия плюс мас-
тер-класс». Школьники узнали, что 
такое масляная живопись, им рас-
сказали о Каслинском чугунном па-
вильоне, камнерезном искусстве 
Урала — оно, кстати, больше всего за-
интересовало юных посетителей. 

— Мы искали предметы — замести-
тели экспонатов, — делится Ирина 
Грибинец, заведующая сектором 
музейной педагогики ЕМИИ, прово-
дившая необычные занятия. — На-
пример, чугун — он тяжелый, ребята 
держали в руках отливки, а также 
модели, по которым они делаются. 

Главное — ощутить материал, чтобы 
выстроился ассоциативный ряд. 

Группа останавливается у оче-
редной экспозиции.

— Перед нами шкаф, он высотой с 
меня, потрогайте! — предлагает Ири-
на Грибинец.

Дети с любопытством касаются 
головы педагога, чтобы понять, на-
сколько велик экспонат. 

— А сейчас разведите руки в сто-
роны, — ученики с интересом выпол-
няют задание, — по бокам располо-
жены двери шкафа.

При знакомстве с посудой экс-
курсанты изучали кувшины — один 
был похож на выставленный пред-
мет по фактуре поверхности, дру-
гой — по форме. Когда Ирина описы-
вала ритон (широкий сосуд для пи-
тья в виде опущенной вниз головы 
животного или человека), ребятам 
дали игрушки для кукольного теат-
ра: если повернуть их головами 
вниз, получится форма, очень похо-
жая на ритон.

— Слабовидящие дети способны 
подойти поближе к экспонатам и 
рассмотреть их, а вот тотально не-
зрячие нуждаются в особом подхо-
де, — говорит Римма Садыкова, заве-
дующая информационно-образова-
тельным отделом ЕМИИ. — Масля-
ную краску они нюхали и трогали 
пальцами. Чтобы объяснить им, ка-
кое платье у княжны Таракановой, 

мы брали бархат, а тазик с водой ис-
пользовали, когда рассказывали, 
как вода попадает в окно. 

На заключительном занятии кур-
са ребят пригласили в «творческий 
уголок», где они вместе с родителя-
ми (которые присутствовали на экс-
курсиях) наносили на большое по-
лотно краски — в итоге получилась 
яркая картина.

Одним из идейных вдохновите-
лей проекта вместе с общественной 
организацией «Окно в мир» стал ис-
кусствовед Алексей Филатов. Он 
преподает в УрФУ и в верхнепыш-
минской школе-интернате им. Мар-
тиросяна, чьи воспитанники посе-
щали занятия в музее ИЗО. 

— В библиотеке для слепых есть 
альбом по картине Жана-Оноре 
Фрагонара «Поцелуй украдкой», — 
рассказывает Алексей Филатов. — 
Полотно перевели в графический 
рисунок и сделали рельефные листы 
формата А3 для тактильного озна-
комления. Я принес издание своим 
ученикам — они были в восторге. На-
деюсь, в скором времени и в музеях 
появятся такие листы. Обществу не-
обходим многогранный, хорошо об-
разованный человек — это вложения 
на многие годы. 

Болевой прием
Российский боец Джефф «Снеговик» 
Монсон проиграл Ивану Штыркову 

БОЕЦ смешанных единоборств Джефф «Снеговик» Монсон, поменявший в конце 2015-го аме-
риканское гражданство на российское, досрочно проиграл свердловчанину Ивану Штырко-
ву. На первой минуте Штырков провел болевой прием, и судьи засчитали Монсону пораже-
ние. Это уже третий бой 45-летнего Джеффа с тех пор, как он стал выступать за Россию. В пер-
вом он уступил камерунцу Дональду Нжатаху, во втором победил украинца Антона Лоткова. 

«Клубничка» с гнильцой
КОНТРОЛЬ

Общественники потребова-
ли убрать рекламу сомни-
тельных услуг с улиц Тюме-
ни. Речь идет о вывесках и 
баннерах, на которых рекла-
мируются так называемые 
спа-салоны и клубы для муж-
чин. 

Активисты ОНФ настаива-
ют: изображениям полуобна-
женных дам и неоднозначно-
го содержания текстам не 
место в общественных мес-
тах. Некоторые из «фронто-
виков» и вовсе категоричны: 
Тюмень, считают они, пре-
вратилась в город секс-услуг. 
Фривольная реклама разме-
щена повсюд у. Не т ол ько 
мест ные жители, но и приез-
жающие в Тюмень гости пре-
бывают в шоке от увиденно-
го, говорят общественники.

По мнению сопредседате-
ля регионального штаба ОНФ 
Евгения Семеняко, невоз-
мож но пропаган дировать 
здоровый образ жизни и пат-
риотизм, когда социальные 
ролики чередуются на элект-
ронных экранах и баннерах с 
изображением обнаженного 
женского тела. 

Кстати, за последний ме-
сяц Народный фронт дважды 
пытался собрать лиц, кото-
рые теоретически должны 
контролировать процесс раз-
мещения рекламы. Но одни 
игнорируют приглашение, 
другие разводят руками. 

— Никто не хочет отслежи-
вать, насколько нравственно 
содержание вывесок. В коми-
тете по рекламе говорят, что 
это не в их компетенции, с за-
явлениями никто не обра-
щался, и кивают на ФАС. В 
антимонопольной службе от-
вечают: если будет зафикси-
рован факт нарушения зако-
на, примем меры. А кто дол-
жен его фиксировать? Право-
охранительные органы, ко-
миссия УФАС. Но они не дела-
ют этого, ссылаясь на то, что 
нет жалоб. А раз не проверя-
ют, может, кто-то в этом за-
интересован? — рассуждает 
председатель организации 
«Народный контроль» Алек-
сандр Шемякин.

«Фронтовики» говорят, 
что у же попроси ли разо-
браться в сложившейся ситу-
ации губернатора.

ОЛЬГА ЛАДИНА, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ 

То, что рекламируемые в Тю-
мени спа-услуги зачастую яв-
ляются вовсе не спа, под-
тверждают и правоохрани-
тельные органы. В этом году в 
городе закрыли уже несколь-
ко борделей. Совсем недавно 
осудили владелицу сети уч-
реждений, которые реклами-
ровались как спа-салоны, а 

работали как настоящие при-
тоны. Час услуг в них стоил от 
трех до 15 тысяч рублей. Сле-
дователи посчитали: только 
за 2013 и 2014 годы четыре 
заведения принесли 28-лет-
ней хозяйке более 24 милли-
онов рублей. Суд приговорил 
ее к шести годам лишения 
свободы.

В Зауралье завелись 
черепахи
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Находка дайверов похожа на трионикса — дальневосточную черепаху.

ПРИРОДА

Курганские дайверы пойма-
ли в Орловском водохранили-
ще необычного обитателя — 
большую водную черепаху. 
Свой «улов» они передали 
рыбакам.

— Мы сначала не поняли, 
что это за зверь такой, — рас-
сказал «РГ» рыбак Никита 
Волков. — По описанию в Ин-
тернете находка больше по-
хожа на трионикса — дальне-
восточную черепаху, кото-
рая занесена в Красную кни-
гу. В наших краях такая экзо-

тика точно не водится. По-
этому мы предположили, что 
черепаха жила у кого-то дома 
в аквариуме, а потом ее вы-
пустили в озеро. Вода уже 
теплая, поэтому она и при-
жилась.

Без естественной среды 
обитания черепаха погибнет, 
решили рыбаки и вернули ее 
обратно в озеро. А вот как дол-
го она сможет продержаться в 
курганском водоеме, не знают 
даже ученые из местного гос -
университета. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

ТРАДИЦИОННАЯ ОТКРЫТАЯ ВЫСТАВКА РЕТРОАВТОМОБИЛЕЙ И МОТОЦИКЛОВ

реклама

ВХОД СВОБОДНЫЙ

Фигурное 

вождение

Конкурсы 

для зрителей

Подписка на издания

«Российской газеты»

по льготным ценам

0+

Екатеринбург,

СКВЕР 

за КРК «Уралец»

(Дворец спорта)

ул. Большакова, 90

12 июня
с 10.00 до 16.00

ПАРТНЁРЫ ФЕСТИВАЛЯ:

Искусство 
на кончиках пальцев
Незрячих детей познакомили с коллекцией 
музея ИЗО

Чтобы дети поняли, насколько велик 
раритетный шкаф, им предлагают 
коснуться головы экскурсовода. 

КСТАТИ 

В музее ИЗО открыта выставка ра-
бот участников проекта «Искусство 
на кончиках пальцев» —  портреты, 
пейзажи, нарисованные акварелью.
— Было очень интересно делать кар-
тины в стиле супрематизма, — поде-
лились с «РГ» начинающие живопис-
цы Екатерина Мелентьева, Анаста-
сия Норкина и Даниил Мезенцев. —  
Сначала на полотне рисуется фон, 
потом на стекле очертания деревь-
ев, затем картина и стекло совмеща-
ются. Получилось оригинально. 
Настя даже призналась, что хочет 
стать художником. 
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